

Panorama de la inversión y presencia española en la región

# Latinoamérica mantiene el paso firme en el crecimiento de las compañías TIC españolas

El mejor comportamiento económico que actualmente goza Latinoamérica frente a Europa y, especialmente, España, es una de las razones que está

llevando a las empresas españolas del sector tecnológico a potenciar el peso de su actividad en la región como fórmula de mantener su crecimiento.

Según los datos recabados en este especial, Brasil es el destino más interesante para la inversión española, seguido de México, Chile y Argentina.

LORES SERRANO

● España es uno de los primeros países inversores en Latinoamérica por detrás de Estados Unidos. Las semejanzas culturales junto con una positiva estimación del crecimiento económico de la región, -se estima que será mayor que en Europa y EE.UU., con una previsión de crecimiento de su PIB del 4% para este año-, están impulsando a las organizaciones españolas a mantener, y en algunos casos, a incrementar el peso de su actividad en este mercado.

Según las conclusiones del V informe de IE Business School sobre la inversión española en el mercado latinoamericano, Brasil es la economía más atractiva de Latinoamérica pues los grandes acontecimientos deportivos que se va a celebrar, -Mundial y Olimpiadas-, supondrán un acicate para su expansión.

Del mismo modo, México, Chile y Argentina, siguen manteniendo una fuerte presencia de compañías españolas, mientras que en Colombia y Perú, se incrementa significativamente porque se considera que su evolución económica será buena o muy buena durante este año. Por el contrario, Ecuador, Bolivia y Venezuela serán, un año más, los mercados que suscitan más dudas en cuanto a su evolución económica.

Asimismo, en comparación con 2010, los países en los que ha aumentado la presencia española son Perú, Brasil, Chile y Colombia. La tendencia para 2012 es mantener la inversión en la región latinoamericana más que aumentar, como era la tendencia de 2011. En cuanto a sectores clave para invertir se perfilan software y tecnologías de la información, junto con turismo, energías renovables e infraestructuras.

Fuente: ICEX, 2008-2012.

## Argentina

Según la Secretaría General de Inversiones Exteriores, que mide los flujos de inversión, el año pasado, Argentina ocupó el puesto número 39 del ranking de países destinatarios de inversión española; tras ser un importante destino de inversión en la década de los noventa debido principalmente a las privatizaciones de los servicios públicos. No obstante, si contamos el stock de inversión, España sigue siendo el primer inversor en el país.

### Empresas TIC establecidas

- |                |                               |              |
|----------------|-------------------------------|--------------|
| ● Amper        | ● Informática El Corte Inglés | ● Seidor     |
| ● Afina        | ● Meta4                       | ● Sermicro   |
| ● everis       | ● Oesia                       | ● Solmicro   |
| ● Grupo Gesfor | ● Panda Security              | ● Teldat     |
| ● Ibermática   | ● Polymita                    | ● Telefónica |
| ● Indra        |                               | ● Telvent    |

## Brasil

Hasta el año 1996 la inversión española en Brasil era casi insignificante, pero desde ese año hasta 2001, el volumen de la misma aumentó de manera espectacular situando a España como el segundo país con mayor stock acumulado de inversión. Este importante flujo de inversiones ha estado muy ligado al proceso de privatizaciones, estando muy concentradas en el sector servicios, telecomunicaciones, energía y sector financiero.

### Empresas TIC establecidas

- |            |                   |
|------------|-------------------|
| ● Afina    | ● Indra           |
| ● Amper    | ● Infinity System |
| ● Atento   | ● Telefónica      |
| ● Hispasat | ● Telvent         |

## Chile

España es el segundo mayor inversor en Chile en términos de inversión acumulada, únicamente superado por Estados Unidos. Según datos del Comité de Inversiones Extranjeras en Chile, la inversión bruta acumulada entre 1974 y 2009 ha alcanzado la cifra de 74.982 millones de dólares, de los cuales, un 19,4% son de origen español. Sin embargo, en los últimos años, la posición de España como inversor ha perdido protagonismo.

### Empresas TIC establecidas

- |                |                               |
|----------------|-------------------------------|
| ● Afina        | ● Indra                       |
| ● Avanzit      | ● Informática El Corte Inglés |
| ● Grupo Seidor | ● Panda Software              |
| ● Grupo Gesfor | ● Telefónica                  |
| ● Ibermática   |                               |

## México

El creciente peso de las buenas relaciones económicas bilaterales, han llevado a España a consolidarse como el segundo gran inversor en el país, por detrás de EE.UU. Según datos de la Secretaría de Estado de Comercio, la inversión bruta española NO ETVE ascendió a 1.091 millones en 2011. México es el 5º destino mundial para la inversión exterior española, detrás de Reino Unido, Países Bajos, EE.UU., y Brasil. Por sector económico, destacan servicios financieros y de seguros (62,72%), construcción (23,06%) y las industrias manufactureras (12,69%).

### Empresas TIC establecidas

- |                        |                |
|------------------------|----------------|
| ● Afina                | ● Grupo Gesfor |
| ● Atento Teleservicios | ● Grupo VASS   |
| ● Compusof             | ● Indra        |
| ● Elogos               | ● Telefónica   |
| ● everis               | ● Telvent      |
| ● Fractalía            | ● Ydilo        |

## Colombia

Apenas hay datos de la inversión TIC española en el país. Sin embargo, el sector TIC es el segundo subsector más grande de América Latina como porcentaje del PIB, gracias al crecimiento en el sector del software. En Colombia, el subsector de las TIC se compone de unas 3.000 empresas, más de 32.000 empleados y genera casi 158 millones de dólares al año en impuestos.

### Empresas TIC establecidas

- |                |              |
|----------------|--------------|
| ● Avanza       | ● Indra      |
| ● everis       | ● Oesia      |
| ● Grupo Gesfor | ● Tecnocom   |
| ● Grupo VASS   | ● Telefónica |

## Nicaragua

Nicaragua cuenta con la presencia estable de 30 empresas españolas, de las cuales, 9 son grandes empresas: Telefónica, Gas Natural Fenosa, FCC, Pescanova, Abengoa, Tragsa, Barceló, Codeni y Mapfre.

### Empresas TIC establecidas

- Telefónica

## Ecuador

Las empresas españolas se manejan con facilidad y soltura en el mercado ecuatoriano. En materia inversora, los sectores de mayor inversión son el pesquero, el energético, las telecomunicaciones y el agua.

### Empresas TIC establecidas

- Telefónica

## Guatemala

España tenía una discreta presencia en Guatemala, pero el proceso de privatización de empresas públicas ha incrementado considerablemente sus inversiones en este país, siendo los principales sectores de inversión el eléctrico, telecomunicaciones, financiero, editorial y pesca.

### Empresas TIC establecidas

- |         |              |
|---------|--------------|
| ● Indra | ● Telefónica |
|---------|--------------|

## Perú

En el registro de Proinversión, España es el primer país inversor con un 22,78% del total del stock de inversión (4.291 millones de dólares); seguida de Reino Unido y EE.UU. El sector TIC presenta buenas perspectivas de desarrollo porque cuenta con un positivo entorno económico y por el desarrollo del sector de las telecomunicaciones y del software, gracias a la inversión extranjera.

### Empresas TIC establecidas

- |            |              |
|------------|--------------|
| ● Afina    | ● Ibermática |
| ● Delaware | ● Tecnocom   |
| ● Ezentis  | ● Telefónica |